



**Assemblée citoyenne du Conseil de quartier Porte des Lilas**  
**Mardi 11 mars 2025- 19h**  
**Médiathèque James Baldwin- 10 bis rue Henri Ribière**



Réunion animée par **Cécile BOSSAVIE**, déléguée du Maire pour le Conseil de quartier Porte des Lilas et en présence de **François DAGNAUD**, Maire du 19<sup>ème</sup> et d'**Andrea FUCHS**, adjointe au maire chargée de la participation citoyenne et des conseils de quartier.

---

---

## **ORDRE DU JOUR**

- **Présentation de structures du territoire et de leurs activités**

En présence d'Inès CABRAL, Chargée de Projets et Développement à l'association Kolone (cours de français aux primo-arrivants)

En présence de Clément, coordinateur de La Gare Expérimentale (Tiers-lieu alternatif)

- **Atelier "animations de la Place Charles Monselet"**

En présence de Jeanne MICHEL, chargée de développement local de l'Equipe de Développement Local du 19ème

- **Atelier " fête de l'été" de l'association L'Accorderie**

En présence de Reyes ORTIZ, membre du groupe référent de la Porte des Lilas et membre de l'Accorderie

- **Atelier "moment de convivialité" dans le quartier**

En présence de Gwenaële VIAOUE, membre du groupe référent de la Porte des Lilas

---

## **Introduction de François DAGNAUD**

### **En présence de :**

- *Andrea FUCHS, adjointe au maire chargée de la participation citoyenne et des conseils de quartier.*
- *Cécile BOSSAVIE, déléguée du Maire pour le Conseil de quartier Porte des Lilas*
- *Inès CABRAL, chargée de Projets et Développement à l'association Kolone*
- *Clément, Coordinateur de La Gare Expérimentale*
- *Jeanne MICHEL, chargée de développement local de l'Equipe de Développement Local du 19ème*

La présence du maire à cette assemblée citoyenne témoigne de son attachement au quartier Porte des Lilas et à sa volonté d'être mobilisé pour chaque quartier de l'arrondissement.

Les travaux en cours au boulevard Serrurier démontrent que le quartier continue son développement et n'est pas en marge du reste du territoire. De plus, ces travaux bien qu'ayant un impact sur la circulation sont bénéfiques car ils contribueront à l'amélioration du cadre de vie, en raison de la végétalisation prévue et de la plantation de plusieurs dizaines d'arbres.

Les travaux devraient s'achever à la fin du mois de mars.

La présence de la gare expérimentale, dite gare XP, est très appréciée, la ville de Paris soutenant les artistes. La volonté de ce tiers-lieu alternatif de s'ancrer dans le territoire local en fait un partenaire privilégié, d'autant plus que la gare XP n'hésite pas à se montrer disponible et volontaire pour participer aux événements organisés par la Mairie.

### **Votation citoyenne du dimanche 23 mars 2025**

L'assemblée citoyenne est également l'occasion de rappeler aux habitantes et habitants la tenue de la votation citoyenne, qui se tiendra le dimanche 23 mars de 9h à 19h, au gymnase Jean-Jaurès (87 avenue Jean Jaurès).

Ce vote est accessible à toutes personnes de nationalité française ou ressortissante d'un pays européens, résidant à Paris et déjà inscrite sur les listes électorales, en date du 26 février 2025.

Contrairement aux autres scrutins, les mineurs âgés d'au moins 16 ans peuvent voter, sous réserve qu'ils se soient inscrits en amont sur les listes électorales.

Le vote portera sur 2 questions, l'une concernant tout Paris, la seconde dite d'intérêt locale car concernant uniquement le 19ème arrondissement : 2 bulletins de vote seront donc attendus.

Cette année, la question parisienne concerne le sujet de la végétalisation en ville « *Pour ou contre végétaliser et rendre piétonnes 500 nouvelles rues dans Paris, réparties dans tous les quartiers ?* ». Une réponse favorable à la question parisienne entraînerait la création de 500 nouvelles rues-jardins, soit 5 à 8 nouvelles rues végétalisées et piétonnisées par quartier, en fonction de leur taille.

Cette démarche témoigne de la volonté de la Ville de Paris de proposer des rues plus sécurisées, agréables et esthétiques. Elle est en continuité avec les initiatives prises, qui ont d'ailleurs évolué au cours du temps. Ainsi, le dispositif de la « Rues aux écoles », vise la piétonnisation des voies à proximité des établissements scolaires, tandis que celui de la « Rue aux enfants », prévoit la piétonnisation de rues entières pour ainsi favoriser l'appropriation de l'espace public par les enfants, les familles, l'organisation des zones de jeux et d'activités, animées par des ludothécaires.

Ce changement montre la volonté de la Ville de Paris d'offrir des espaces pacifiés, dans lesquels les enfants peuvent occuper et se réapproprier l'espace public en toute sécurité. A noter qu'actuellement la rue des Cheminets est en cours de travaux pour y réaliser une rue aux écoles.

La question d'arrondissement quant à elle porte sur la condition animale et le souvenir, avec la création d'un jardin mémoriel qui permettrait d'accueillir les cendres des animaux domestiques : « *Pour ou contre la création d'un jardin du souvenir pour les animaux de compagnie dans le 19e arrondissement ?* ».

Les modalités de réalisation de ce projet seront étudiées en fonction de la réponse à cette votation.

Retrouvez toutes les informations sur la votation citoyenne au lien ci-dessous :

[Votation du 23 mars : exprimez-vous ! - Mairie du 19<sup>e</sup>](#)

### **Introduction de Cécile BOSSAVIE :**

L'assemblée citoyenne se déroulera en 2 parties, la première consacrée à la présentation de 2 structures du territoire qui contribuent à son dynamisme et à son développement, la seconde dédiée aux ateliers de travail autour d'idées de projets, portés par le conseil de quartier Porte des Lilas.

Les deux structures invitées sont l'association Kolone, qui intervient auprès des primo-arrivants, ainsi que le tiers-lieu alternatif, la gare XP.

Les sujets des 3 ateliers proposés à cette assemblée citoyenne sont le fruit d'activités sollicitées par le groupe référent mais aussi des thématiques retenues lors de la dernière assemblée :

- Convivialité / moments festifs
- Amélioration du cadre de vie et de la propreté des rues
- Culture / patrimoine

L'objectif est ainsi d'aller plus loin sur ces sujets et de proposer des projets en lien.

## 1. Présentations de 2 structures du territoire

### Présentation de l'association Kolone

*En présence d'Inès CABRAL, chargée de Projets et Développement à l'association Kolone*

L'association Kolone a été créée en 2011 avec pour mission initiale de donner des cours de français aux primo-arrivants. Les cours de remise à niveau de français ont également été sollicités, particulièrement par le public féminin. Ces cours sont dispensés par des professeurs et se font sur inscription.

Puis avec le temps, l'association s'est développée et propose aujourd'hui des activités très variées, ouvertes à toutes et tous : ateliers d'écritures, de chants, des interventions autour de la santé (mentale, sexuelle etc.), des ateliers numériques (sur inscription), des interventions sur les droits des étrangers etc.

Contrairement aux cours de français, les personnes encadrant ces activités sont toutes bénévoles.

Enfin, dans une démarche d'accompagnement des primo-arrivants dans l'accès à l'emploi, Kolone a mis en place la « Formation F.L.A.M », dédiée aux réfugiés souhaitant apprendre le français pour une visée professionnelle (métiers de la traduction par exemple).

L'association est très présente sur les réseaux sociaux où elle communique sur ses activités tout public.

### Présentation du tiers-lieu alternatif Gare XP

*En présence de Clément, coordinateur de la Gare XP*

La gare expérimentale, dite gare XP, existe depuis 20 ans et est présente dans le quartier depuis 10 ans.

C'est un tiers-lieu alternatif proposant une diversité d'activités avec un principe de prix libre. En effet, il n'y a pas de prix défini pour les activités, chacune et chacun définit les montants.

La gare XP a pour volonté de s'inscrire dans le quartier et se veut ouverte à tous les publics : personnes âgées, jeunes, familles et enfants, personnes en situation de handicap. C'est pourquoi le lieu est d'ailleurs accessible aux Personnes à Mobilité Réduite.

Particulièrement sensibles aux questions des violences sexistes et sexuelles, l'ensemble des bénévoles du tiers-lieu veillent à assurer des activités accessibles autant aux femmes qu'aux hommes.

#### Les activités de la gare XP

La gare XP, offre le mercredi, de 15h à 23heure, une diversité d'activités :

- Roulette de sauna mise à disposition tous les premiers mercredis du mois
- Atelier d'auto-réparation des vélos
- Initiation à l'usage d'une imprimantes 3D
- Cours de bricolage et de menuiserie
- Atelier création de savon. Ouvert de 15h à 23h
- Atelier de jeux

A noter qu'il y a aussi en cette période de nombreuses expositions et que la gare XP participera à la Nuit Blanche, qui se tiendra le 7 juin.

La gare XP est disponible pour s'impliquer davantage encore dans le quartier, notamment en travaillant conjointement avec le conseil de quartier Porte des Lilas. Cette collaboration serait particulièrement sollicitée concernant les sujets en lien avec l'Art et la Culture dans le quartier.

*Question : Serait-il possible de faire des portes ouvertes artistiques du quartier ?*

Réponse : Il est en effet possible de développer des journées portes ouvertes artistiques, en association notamment avec la gare XP qui en organise déjà. En effet, une journée porte ouverte commune est organisée par le DOC et la gare XP. L'idée de journée porte ouverte éventuellement initiée par le conseil de quartier Porte des Lilas pourrait prendre différentes formes, notamment de parcours (peut-être au mois de septembre ?).

A noter qu'il faudrait pour cela que soit réalisé en amont un travail de répertoriage des artistes du quartier pour les contacter ultérieurement.

### **Présentation du travail de l'équipe de développement local du 19<sup>ème</sup> sur la Place Charles Monselet**

L'Equipe de Développement Local (EDL) s'est engagée dans un travail de redynamisation de la place Charles Monselet, qui fait partie de l'un de ses secteurs d'intervention, à savoir Algérie- Potain-Compans.

L'EDL agit dans les domaines suivants :

- Thématique GRANDIR : éducation / jeunesse / famille / sport / participation
- Thématique HABITER : cadre de vie / développement économique / renouvellement urbain/ transition écologique / Culture
- Thématique INSERTION : accès aux droits / santé / emploi / linguistique / sénior

Le secteur Algérie-Potains-Compans compte 3 686 habitantes et habitants, dont 41 % de familles monoparentales, 26 % de foyers à bas revenus, 21% d'actifs au chômage, 19% de séniors de 65 ans et plus (*sources : APUR*).

Un travail est fait afin que la place Charles Monselet devienne une centralité du quartier. Pour cela, l'EDL a réalisé un diagnostic sur les usages et a proposer des pistes d'actions dans les domaines de la propreté, de la végétalisation, du cadre de vie (intervention sur les nuisibles notamment, travail sur le mobilier présent et à venir) mais aussi des recommandations en termes d'animations et d'aménagement. Afin de toucher le plus grand nombre, ces animations sont pensées par public (public féminin, enfants et jeunes, personnes âgées etc.), notamment pour répondre au mieux aux besoins des habitantes et habitants.

### **Objectifs et déroulé de l'assemblée citoyenne 2025**

L'assemblée citoyenne est une réunion ouverte à toutes et tous, se réunissant chaque année pour proposer un agenda prioritaire sur des sujets et des projets à l'échelle du quartier. Pour cette nouvelle édition, il a été fait le choix de favoriser un format plus participatif, prenant la forme d'ateliers de travail sur des projets portés par le conseil de quartier.

Le groupe référent a ainsi identifié 3 projets :

- 1) Idées d'animations pour la place Charles Monselet
- 2) Présentation de la Fête de l'été, organisée par l'association L'Accorderie
- 3) Idées de moments de convivialité pour animer le quartier

Suite aux présentations réalisées dans la première partie, notamment les échanges avec la gare XP, les participantes et participants ont souhaité discuter des sujets relatifs à l'Art et la Culture dans le quartier.

#### **Configuration finale des ateliers :**

- 1) **Mutualisation des ateliers « Fête de l'été » de l'Accorderie et « animations de la place Charles Monselet »**
- 2) **Atelier portant sur la thématique Culture/ l'Art dans le quartier**
- 3) **Idées de moments de convivialité pour animer le quartier**

L'objectif de ces ateliers est de rassembler les habitantes et habitants pour qu'ils construisent collectivement des projets et aller au-delà de l'idéation, en proposant des animations concrètes, des acteurs à mobiliser, des actions à conduire etc.

De plus, l'assemblée citoyenne constitue également un moyen de renforcer le groupe référent et le nombre de personnes souhaitant s'impliquer pour le développement du quartier.

#### **Déroulé des ateliers**

Chaque atelier compte 5 à 6 participants qui discutent durant 30 minutes de leurs propositions d'idées, en présence notamment de la gare XP et de l'équipe de développement local du 19<sup>ème</sup> arrondissement, venues co-animer ces ateliers et apporter leurs réflexions. Pour conclure l'assemblée citoyenne, une personne rapporteuse est désignée dans chaque atelier pour présenter les échanges à l'ensemble des habitantes et habitants.

### **Présentation des projets du conseil de quartier adoptés en 2025**

Lors de ces ateliers les participantes et participants ont proposé les idées suivantes :

#### **❖ Atelier « développement de l'Art et de la Culture dans le quartier »**

Les participantes et participants de cet atelier ont souligné leur intérêt pour voir se développer une journée porte ouverte dédiés à la Culture et l'Art dans le quartier, notamment en lien avec les activités de la gare XP et du DOC, situé rue du docteur Potain.

Ainsi, plusieurs propositions sont faites :

- Journée porte ouvertes des ateliers d'artistes localisés dans le quartier
- Organisation d'événements artistiques co-construites avec la gare XP
- Organisation de balade commentée dans les quartiers de Télégraphe/ Belleville / Porte des Lilas avec des arrêts aux ateliers d'artistes localisés dans le quartier
- Création d'un répertoire d'artistes du quartier, à créer éventuellement en partenariat avec la gare XP

#### **❖ Atelier « Moment de convivialité dans le quartier »**

A l'initiative d'une membre du groupe référent du conseil de quartier, l'idée d'un pique-nique géant a été envisagée pour proposer un temps de convivialité.

Les participantes de cet atelier ont ainsi fait les suggestions suivantes, concernant le lieu potentiel :

- dans un jardin
- Place devant la Médiathèque James Baldwin (cet emplacement ne se situe pas géographiquement dans le périmètre du quartier Porte des Lilas )

Le pique-nique pourrait prendre deux formes :

- Un repas dinatoire vers 18h-19h
- Un goûter vers 16h30-17h

La période envisagée serait les mois de juin ou début juillet.

#### **Proposition d'animations :**

- Pique-nique associé à des activités culturelles, par exemple après une balade-commentée, une journée porte ouverte etc.
- Atelier zéro déchets
- Stand de ballons où de maquillage à destination des enfants
- Pétanque
- Jeux de société (ludothèque)
- Course en sac
- Animations musicales

#### **❖ Atelier « Fête de l'été par l'Accorderie » / « Animations de la place Charles Monselet »**

A la suite de cet atelier, les participantes et participants ont proposé les idées suivantes :

- Projet de « Grande lessive », organisé le jeudi 20 mars 2025 par l'Accorderie
- Projet de transhumance flyinpiano (piano itinérant) le samedi 24 mai 2025, qui passera à la Place Charles Monselet
- Projet de Fête de l'été, organisé le samedi 5 juillet 2025 par l'Accorderie  
Pour mener à bien cette fête, l'association souhaiterait faire venir des publics divers en proposant pour cela des activités adaptées selon les publics (enfants, personnes âgées, jeunes, familles etc.). Toute la place serait occupée avec la présence de partenaires invités pour offrir une diversité d'animations. Une réflexion pourrait avoir lieu concernant le développement de la pétanque sur la place ainsi que le devenir des agrès actuellement présents.

*\*L'équipe du développement local, en lien avec le service des espaces verts, se questionne sur l'avenir des pots installés sur la place Charles Monselet. En effet, il est observé plusieurs désagréments liés à leur présence sur la place :*

- Pots régulièrement renversés
- Présence de rats qui entraîne des bacs percés par endroit

*A ce titre, l'EDL souhaiterait interroger les habitantes et habitants pour savoir s'ils seraient intéressés pour reprendre l'entretien de ces pots, via un permis de végétaliser.*

- Projet d'une journée de nettoyage durant le World Clean Up Day, le 20 septembre. Cette action de nettoyage participatif permet de mobiliser les habitantes et habitants autour du cadre de vie, de la propreté et de sensibiliser le public sur ces thématiques, qui constituent l'une des problématiques observées sur la place.

Pour toutes ces actions, les membres de l'atelier insistent sur la nécessité de travailler en collaboration avec des associations mais aussi de prévoir des animations localisées au-delà de la place Charles Monselet, en incluant par exemple les escaliers Frédéric Murlon ou bien encore la promenade Amalia-Rodrigues.

Enfin, afin de garantir que ces activités attirent le plus grand nombre, l'atelier a relevé un enjeu de communication à renforcer :

- Création d'un groupe Whatsapp entre les membres du groupe référent
- Envoi de sms au fichier Conseil de quartier avec les coordonnées de l'évènement

*\*Les éléments en italique ont été ajoutés au compte-rendu pour complément d'informations*

**A NOTER :**

Les propositions de projet seront approfondies sous réserve de leur faisabilité technique et financière.

**Bureau des Conseils de quartier**

 5/7 place Armand Carrel, 75019 Paris

 01 44 52 29 62 / 01 44 52 29 85

 [cabma19-conseilsdequartier19@paris.fr](mailto:cabma19-conseilsdequartier19@paris.fr)



**RETROUVEZ TOUTES LES ACTUALITÉS  
DE VOTRE CONSEIL DE QUARTIER**

 [@conseilsdequartier19](https://www.instagram.com/conseilsdequartier19)

 [@monquartier19](https://twitter.com/monquartier19)

 [Conseils de quartier du 19e](https://www.facebook.com/Conseilsdequartier19)